

Toda correspondencia  
debe dirigirse  
**AL DIRECTOR**  
Apartado n° 38

# EL COMBATE

Dirección y Redacción  
OFICINAS: 300 varas al sur de  
la esquina sur oeste del mercado

Semanario político de actualidad y de Ciencias, Artes, Comercio, Literatura etc.

Director y Editor: Juan Rafael Escalante

Año I

San José Martes 9 de Febrero de 1909

N° 1

## BENNETT, ROJAS Y FERNÁNDEZ BANQUEROS

Capital pagado: ₡ 1.250,000.00

VERIFICAN TODO GÉNERO DE OPERACIONES BANCARIAS

### ACREDITAN INTERESES A

- 6 0/0 sobre todas sus CUENTAS CORRIENTES.
- 7 0/0 sobre DEPÓSITOS A CINCO DIAS VISTA.
- 8 0/0 sobre DEPÓSITOS A UN MES DE PLAZO.
- 9 0/0 sobre DEPÓSITOS A TRES MESES DE PLAZO.
- 10 0/0 sobre DEPÓSITOS A SEIS O MÁS MESES DE PLAZO.

COMPRAN LETRAS DE CAMBIO

Y COMPRAN Y VENDEN ACCIONES DE BANCO

Cobros en comisión. — Descuentos. — Préstamos sobre buenas seguridades.

Invitan la correspondencia y la apertura de Cuentas Corrientes.

## CASA DE SALUD

DEL DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

Servicio Especial en Asistencia de Enfermos

### ASEO ESMERADO

Los pasientes que no quieran ingresar en el Hospital General tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina sureste del Parque Central, opuesta a la Catedral

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica)  
Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida . . . . . £ 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

**E. J. HITCHCOCK.**—Admor.

## EL TOKIO

NOVEDADES DE ORIENTE

En el antiguo local que ocuparon QUELQUEJEU y Co.

El público josefino está de plácemes con la apertura de nuestro Establecimiento de mercaderías asiáticas, en el antiguo local que ocuparon los señores Quelquejeu y Co. Ofrecemos al público, entre otras muchas cosas, las siguientes:—Juegos de porcelana para té y café. Farolillos de papel. Biombos de tela con artísticos dibujos. Géneros para delantales y enaguas. Pañolones y rebozos de seda. Sobre mesa y pañuelos también de seda, de todos tamaños y con vistas bordados. Cuadros. Cajitas de marfil de diferentes figuras. Porcelana fina. Abanicos de seda y mil más objetos de fantasía. Acudid para convencerlos.

**José C. Apuy y Co.**

San José, C. R.

## CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA



LAGER BIER

## LA FAMA

De Herrero Hermanos

Ofrece á su numerosa clientela el más elegante y completo surtido de gasas, lanillas, cortes de lana y seda, pasamanerías y adornos para vestidos de señora, encajes finísimos y todos los demás artículos que exige la elegancia de las josefinas. En todas estas novedades ha conseguido nuestro comprador en París gran rebaja de precios, las que haremos á nuestros clientes.

Agentes exclusivos de los afamados cigarrillos «Eminentes» y de la cerveza «Hfobrau.»

## OFICINA DENTAL

de **LUIS CRUZ POLANCO** } ESQUINA SUR  
del MERCADO

La más antigua de las establecidas en el país.— Todo trabajo es garantizado.—Los mejores materiales y los precios más reducidos.

A los pobres se opera  
absolutamente gratis.

## LA JOSEFINA GRAN PANADERÍA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras.

Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

**ALBERTO ODIO**

## VIRGILIO ALVARADO

Agrimensor y Notario

OFICINA DE ABOGACIA Y NOTARIADO DE CRUZ MEZA

Ofrece toda clase de garantías en los trabajos que se le encomienden.

## Sastrería Italiana

DE

**SCAGLIETTI & SOBRINOS**

La más elegante de Costa Rica.

## RELOJERIA SUIZA

DE

**ALCIDES CHAPATTE**

ALHAJAS,

JOYAS,

RELOJES,

ARTICULOS

DE FANTASIA

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Bajos del Hotel Internacional

## La Educación

—

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

**Manuel V. Blanco y Cía.**

En esta acreditada librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales. LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc. etc, lo mismo que un buen servicio de papelería. — Se reciben órdenes de sellos de hulle, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero. — Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

## Línea de Vapores

DE LA

United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA . . . . . \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA . . . . . \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

**E. J. Hitchcock,** Admor.

## Nuestro derrotero

Hemos llegado á un momento en que pululan por doquiera innumerables hojas periódicas, diarias etc. etc. Instado por ese acicate nuestro prurito por la labor periodística, nos lanzamos al reconocido como escabroso camino del periodismo, llevando como lema el hacer tremolar orgullosa la bandera sublime de la causa á que pertenecemos; por ello lucharemos con denuedo hasta el último momento; si este lo exige quemaremos el último cartucho pero siempre por el medio lícito, por la lid sancionada por todos nuestros congéneres, nunca pues, apelando á los lóbregos derroteros que señala la pícaro inquina del político *non sanno*. Ese es nuestro derrotero.

De una vez diremos que el color de nuestra bandera es el rojo adornado con el blanco.

*El Rojo* es el preciado color que indica: Progreso. Civilización; que siempre ha llevado á los países á ocupar la cima apetecible; el lugar en que fructifica lo envidiable y ansiado que no puede hacerlo en el terreno ó campo en que predominan otros colores.

*El Blanco*: el blanco es el color que indica Paz, al que todos amamos con vehemencia y á la sombra de tan nítido color florecen, los demás de buena alegoría; y, si lo hemos propuesto es porque siempre queremos tener el orgullo de salir á la palestra. Ese es el camino que llevaremos.

## SALUDO

Le presentamos nuestro reverendo saludo al ilustre y digno Jefe de la Nación, señor Licenciado don Cleto González Víquez, quien con su loable é imitable proceder como gobernante háse sabido captar la voluntad de todos los ciudadanos del país, ciudadanos que dispensan á cada hombre probó y justo la verdadera atención que merece.

### El pez por su boca muere

«El atentado contra el señor Iglesias»

Con el último mote que insertamos arriba, entre comillas, publicó «El Noticiero» correspondiente al martes 2 del corriente lo acaecido al señor Iglesias en su casa de habitación el domingo último del pasado mes. Acaecimiento que debe llamarse hecho criminal, como tal lo ha calificado todo ciudadano que está en autos de ello.

Dice «El Noticiero»: «El hecho anteriormente relatado se debe á asuntos puramente personales, como lo prueba la siguiente carta publicada en uno de los diarios de esta capital:

San José, 24 de enero de 1909.

Señor don José J. Jiménez

Director de «La República»

Muy señor mío:

Como en la edición de hoy de su apreciable periódico, manifiesta deseo de saber cuáles fueron los mártires del funesto gobierno de Iglesias, paso á comunicarle que yo fui uno de los muchos que sufrieron durante los primeros años de su administración. etc. etc. Firma: Octavio Araya Hernández.

No por candidez sino porque lo que se sabe involuntariamente se sale de la boca, es que los señores ó niños de «El Noticiero» de manera táctica le echan el cargo moral del hecho criminal, como se ve en el exordio de la carta del atentador contra la vida del señor Iglesias, al señor

Director de «La República, José Joaquín Jiménez, como se ve claramente en dicho exordio y que los noticieristas dicen que se debe á asuntos puramente personales.

«El pez por su boca muere», refrán antiguo que en este caso cae al pelo, muy al pelo. Franca y llanamente se deja ver que «La República» metió ese aguijón para despertar terribles odios, puesto, que subsistían albergados, pasivamente, en los corazones de hombres ruines que al sentir el aguijón se les despierta el odio el rencor; lo que demuestran al apelar al puñal en esos precisos momentos.

Por qué Araya no había hecho antes su criminal atentado, habiendo transcurrido un lapsus considerable?

Paren mentes señores en lo dicho y encontrarán la veracidad de lo que decimos. Terminaremos diciendo, pues, el mismo refrán: «El pez por su boca muere».

### El General Villegas y don Ricardo

La manifestación del Gral. Villegas en «La Información» del viernes de la semana última pasada, nos parece justa y racional, toda vez que el querido amigo, Villegas, permanece neutral en la actual campaña política. Justa y racional nos parece y por ende cortés, toda vez que el valiente de don Ricardo dice: «pero que el Gral. Villegas repita esa imbecilidad no tiene ni explicación ni perdón.» Don Ricardo le llamamos la atención: Los que repiten imbecilidades son más imbéciles, toda vez que son eco de los imbéciles.

Don Ricardo! No se permita tales vocablos, vocablos que lo ponen en triste predicado y que forman parte de indicios graves.

El Gral. Villegas ha sido demasiado cortés en su contestación; calló al ser ofendido.

Qué será, sencillez ó malicioso lo que dice don Ricardo en el siguiente párrafo:

«Que los que sufrieron persecuciones, vejámenes, tormentos cuando fué Presidente el señor Iglesias, lo digan en nuestras hojas á fin de mover á sus conciudadanos, agrega el señor Jiménez, y evitar la resurrección de aquel férreo régimen, y no por otra cosa, nada á mis ojos más natural. El señor Villegas no lo ve así; pide el olvido para aquello, etc etc.» Bien, bien señor Jiménez; pero eso es más que niñería, si Ud. va por el buen camino; más le diremos que no todos los hombres tienen el grado de cultura necesario para estar con Ud. Ud. ha cultivado su intelectual parte con miles de volúmenes y por ello tiene un grado de cultivo que lo hace pensar así; pero el Araya de criminales intenciones y la comunidad nó; á ése y á los otros les falta que cultivar su cerebro y al invitarlo á él y á los demás para que lo digan por las hojas de ustedes es concitarlo y consitarlos. Así es. Estamos ó no estamos?

### OTROS CRIMINALES

Me preguntaba hace poco si podría llamarse criminal aquel que de manera inaquiescente ó involuntaria había consumado un hecho, ó aquél que sin pensar, obligado por el espíritu de conservación, obró.

Todas mis consultas me han sacado de la duda y veo que no hay motivo para aplicar tan horrible palabra al que de cualquiera de esas dos maneras consumó un hecho por más nefando que este sea.

¿Por qué podría calificarse como criminal al que sin asentimiento, sin intención criminal, consumó un acto, ó al que impulsado momentáneamente por su espíritu de conservación obró, sin previo discernimiento?

Para criminal se necesita haber obrado con discernimiento; es menester haber digerido antes, el hecho punible, en el cerebro.

Creo fielmente que el que concibe y plantea fríamente un acto punible es, bajo el punto de vista moral, un criminal, este es el criminal psicológico que sólo le faltan los actos físicos para consumar su intento.

Hay criminales psicológicos, que difieren de índole, que su placer vehemente estriba en torturar el fondo moral de las personas. Estos son los verdaderos y más terribles criminales puesto que las heridas que infieren son incictrizables y son las que se mantienen vivas hasta el caducar la vida del que las lleva.

Hay personas que al encontrar á un congénere acerbo sufrimiento tratan de taladrarle más su corazón y de abrirle más y más las heridas morales que lo acosan. Esas personas son las que exigen que se les dé el calificativo de criminales y para las cuales no hay pena señalada.

Conozco una madre que con azañas de ese estilo ha despedazado miserablemente el corazón de una su desventurada hija, la que hoy en medio del cruento y mortífero sufrimiento va acercando sus sienes á la fría almohada de la tumba...!

¡Pobre joven! Tierno capullo que en los albores de su vida se encontró y vive en un verjel de sólo espinas...!

Madre cruel, madre corazón de fiera, madre criminal es esa, que teniendo conciencia de lo que hace, lo practica sin ningún escrúpulo. A los criminales psicológicos se le debe un sinnúmero de crímenes practicados por sus torturados mismos, quienes no soportando el letal sufrimiento apelan al suicidio...!

MÁX. CORTÉS ANDRINO.

(Continuará).

### MANTECA DE NICARAGUA

Este artículo y de primera calidad se vende en la casa del señor Don José Rojas, contiguo á «La Bicicleta»... Se vende al más bajo precio de esta plaza. San José, febrero de 1909.

### El Doctor Martínez Suárez

La prensa del país se ha ocupado del distinguido doctor Francisco Martínez Suárez; quien viene á hacerse cargo de la magistratura por El Salvador en la Corte de Cartago. No seremos nosotros quienes nos quedaremos callados, tratándose de tan ilustre como distinguido salvadoreño, quien ha servido elevados puestos en el suelo que lo vio nacer; diremos algo al respecto.

Ya otros periódicos han dicho los puestos elevados á que aludimos como lo son: Presidente de la Corte de Justicia. Delegado, por su patria, á la Dieta de la República Mayor de Centro América, etc. etc. El mayor timbre que puede haberse dado ante los hombres sensatos el doctor Martínez Suárez es el de, no obstante de ser reconocida y pública su vasta ilustración y talento despejado, demostrar su humildad y siempre no aceptar los cargos elevados que le ofrecen; sólo cuando sus reconocedores se aferran, él por complacerlos, acepta. En tiempo del General Regalado no aceptó las Carteras de Estado que le ofrecieran; y desdeñó también el cargo de Ministro Plenipotenciario de El Salvador en Washington etc., etc.

Saludamos cariñosamente al doctor Martínez Suárez y deseámosle grata permanencia entre nosotros.

### LUDIBRIO

La escarcha fría de acerbo sufrimiento en las huellas de mi alma se ha posado; los flébiles suspiros de un tormento por miles, miles, hélos exhalado...!

Frígida mi alma, henchida de fe, ciega sigue un sendero y abriga la esperanza de conseguir el bien que en la refriega puso el destino cruel en lontananza...!

Con desdén prueba tan letal veneno, el néctar son, su bálsamo atesoran las palabras del propio Nazareno: ¡Oh, bienaventurados los que lloran...!

Frígida mi alma, henchida de fe, ciega sigue un sendero y cifra su esperanza en conseguir su bien, que en la refriega puso el destino cruel en lontananza...!

MÁX. CORTÉS ANDRINO.

San Salvador, 1908.

### Mariano Tovar

«La República» de hoy se deja venir de manera grotesca contra el inteligente joven escritor, don Mariano Tovar.

Se refleja que el que escribió esas mal hilbanadas líneas es un envidioso de Tovar y que él creyendo, (sabemos quien es ese escritorzuelo de cerebro estrecho y por ello lanzamos este juicio) que con los vituperios y con su inquina de pequeño y venenoso anélido viene á sembrar discordias entre los miembros fraternales del partido civilista, lo ha hecho, pero nunca el partido civilista dejará de apreciar á Tovar pues tiene plena concepción de su firmeza cerebral y de que es un escritor que va con la época. No es de aquellos retrógrados ó rémonas del progreso, hombres estagnados en las ideas de antaño que huelen á jesuitas, que se muestran cual mansas ovejas, siendo temerarias fieras que con su oposición insensata prueban lo que son y con su palabrerío burdo ó chobacano hacen *pateus* los no buenos sentimientos que albergan.

El desagrdecimiento, el no reconocimiento de los favores dispensados en otras épocas, no lejanas, prueba la calidad de sentimientos y la cantidad de estos mismos que tiene el individuo.

Si Tovar fuera uno de aquellos que ayer medraron un pan del pasado gobierno del señor Iglesias, y hoy como gratitud al hombre que le hubiera quitado el hambre, viniera á atacarlo soezmente... entonces Tovar mereciera el calificativo que los mismos señores de «La República» le dan. Mientras tanto, como él nunca ha medrado ó lucrado nada, ni una miga del pasado gobierno citado, no puede tildársele en lo más mínimo. Si ayer se opuso á un gobierno y hoy está con el miembro capital de aquel gobierno, prueba que él va acorde con la transición de ideas; que él no es de los que porque ayer creyeran que lo blanco era negro, por el fogaz brillo de la juventud, hoy van á seguir creyendo en ello, no obstante de haber concebido perfectamente el color que equivocara.

No señores jimenistas y Jiménez, no crean lo que ustedes piensan: «que el partido civil aceptará á Tovar mientras le sea útil, por que aún los instrumentos malos sirven.» No lo crean así.

El Partido Civil siempre le dispensará atenciones á Tovar y lo aceptará en su seno con indecible placer hoy y siempre. No piensen señores jimenistas y Jiménez que harán rodar en nuestro Partido la manzana de la discordia.

Instrumentos malos son los que se aferran en ideas nada laudables...!

### HOTEL DE RICARDO JIMÉNEZ «EL VESUBIO»

Almuerzos muy baratos, de 45 céntimos. Comidas al mismo precio y lo mismo que los almuerzos puede aumentarse según el gusto del cliente.

Pensionistas pagan muy barato. ¡Acudid!, ¡Acudid!

CAMAS Á PESETA

### LA «CARTA ABIERTA»

¿Van á contestar la carta abierta de don Zenón Castro la R?—Así nos preguntó más de un amigo el sábado de la pasada semana.

Nosotros no sabiendo quien era ese señor, dijimos, pensativos, Castro la R., ¿quién será? Nos contestaron: ese es el señor de «La Labor», aquel Patriarca de lengua barba blanca, que labora en los estériles campos del pensamiento vano; aquel opositor que siempre por su especial pensar como acemitas cuando quiere comer tortas. ¡Para qué contestar lo que dice don Zenón...! Don Zenón está fuera de su seso; pero este señor cree, á su juicio, que el castró la R. con su carta abierta.

Y don Zenón siempre juró ser siempre fiel hasta morir; pero Zenón siempre pobró, de modo cruel, nunca cumplir. Lo que hizo fue bien desdecir su sensatez. Y bien probó que lejos de él no hay más que ver que es su pensar muy incabal.

Cuando muera el amor... nacerá don Zenón: Aloca á don Zenón tristísima pasión. on on on.

ADSUM.

## LIBERTAD CON BRIDAS

Esa es la libertad que necesitamos. No la libertad amplia que infla al mísero inculto para insultar al que opina de distinto modo en materia política. Conciudadanos, á ninguno de vosotros os cae bien que nos lancen injurias porque vuestro modo de pensar os inclina á un hombre que conocéis y que vuestra conciencia como juez inexorable os impulsa á luchar por su triunfo. Mirad con desprecio al atrevido, que aprovechando la época política desenfrena su asquerosa boca para lanzarse al campo de la indecencia, infiriendo la ofensa á diestra y siniestra haciendo puramente venganzas personales, lo que tiene tan sólo carácter político.

Compañeros: dejad á esos canes que ladren que no os morderán, el desprecio á ellos os pone en el terreno de la verdadera cultura y ellos os envidiarán. Que la policía obre con rectitud y castigue al que gratuitamente injurie, sea de cualquier partido.

Tenemos libertad para opinar como mejor nos parezca pero no para obrar con el salvajismo que siempre usan los que se aprecian de valientes y fuertes. El heroísmo solo consiste en sostener el punto que marca la verdadera opinión política, es decir, lealtad ante el triunfo ó de la derrota.

ARGÜELLO

## HEREDIA

Instalación de la Directiva Central

Llegó don Rafael Yglesias acompañado de los señores Dr. Zumbado, Alejandro Aguilar, Mariano Tovar, Rafael Hine y Abraham Fonseca.

Celebróse la reunión en el amplio salón del Mercado con asistencia de 400 personas. Hablaron los señores Zumbado, Tovar un joven Fonseca y el señor Yglesias. Gran entusiasmo. La comitiva parte por la capital á las cinco y media de la tarde.

## EL FALLO DE CARTAGO

En «La República» y en «La Información» hicieron constar, en la primera el Sr. Fornos Díaz y en la segunda el Sr. Shinner Klee, q' el Magistrado Dr. Martínez Suárez había firmado el fallo de la Corte de Cartago en el litigio de Honduras contra El Salvador y Guatemala, por autorización que el Dr. Salvador Gallegos diera al señor Martínez Suárez.

Estamos en autos del asunto y aseguramos que el Dr. Martínez Suárez no ha firmado tal fallo, si no que lo hizo el Dr. Gallegos quien fue el conocedor de los autos. Conste.

## REMITIDO

### Sanción

Motivo de Sanción es el proceder recto del que suscribe, Alcalde de la Cárcel de Varones de esta ciudad. Hay que sancionar los hechos basados en la justicia.

Si el señor Adán Contreras ha sentido el peso de la reclusión, ha sido por malos comportamientos: si algún rigor ha sentido, ha sido por violar el reglamento interior de la Cárcel; lo ha violado, practicando juegos prohibidos en el recinto del establecimiento, jugando el dado, juego terminantemente prohibido. Ante la autoridad correspondiente y basado el Jefe de la Cárcel pública en la razón y en la justicia no tuvo el efecto, anhelado por sus detractores, la acusación á que acude la gacetilla de «La República.»

No hay tal caso de víctimas. Se víctima con lengua vituperadora al que, apelando á la pillería trata de poner en tontísimo predicado á su atacado. No hay tales desmanes de justicia en el proceder del que á fe cierta cumple con su cometido, no obstante de tener siempre en cuenta la posición, el valer, amén de la humanidad, y demás consideraciones que pueden dispensarse al que lo merece, estando desgraciadamente bajo el vigoroso peso de la Justicia.....! Si apelan los vociferadores á la justicia natural es porque esos voca-

blos les sirven para abrir la boca á los que si saben algo es abrirla. La boca la abren por su inocencia.....!

Si el que firma puede dispensar algunos privilegios, lo hace basado en el conocer perfecto de sus encargados de acuerdo con las leyes: Nunca lo hace por las recomendaciones y demás cosas que pudieran llegarle, dado que todo pesa sobre él mismo. ¿Cómo pudiera atenderse la recomendación de Fulano, Zutano ó Mengano, si al recomendado no se conoce lo necesario? Pudiere atenderse la recomendación si se tienen plenas convicciones de la idónea honradez del recomendado.

Si á los fulanos, zutanos ó menganos se les dispensan consideraciones en los juzgapos, (al decir el gacetillero que su delito es el mismo cometido por algunos que pasean su inmunidad contra la ley etc....) no tiene que ver en lo más mínimo el que suscribe. ¿Esta es una niñería? ¿O será una capciosidad?

Si se atiende es con pleno conocimiento del reo nunca por inducción. Y, si se hace es con la garantía de responder, por idóneo conocimiento del garantizado.

Hasta aquí llegamos por no ser más extensos. Si la necesidad ó el caso nos implican extensión lo haremos con gusto haciendo constar que hasta hoy contestamos por nuestros múltiples quehaceres.

ANTONIO ALVAREZ.

## Para Nuestras Lectoras Obesidad y Flacura

Una de las cosas que preocupan más á la mujer, es ser delgada cuando es gruesa y ser algo gruesa cuando es delgada. La flacura, lo mismo que la obesidad, son incompatibles con la belleza.

La primera, que vale á las que tienen el apodo de «tabla», priva de toda gracia á las mujeres cuyas formas se vuelven angulosas y revelan la armazón ó sea muy poco estética. Un proverbio dice: «No se ve hermosa piel sobre los huesos».

La segunda, por la acumulación de la grasa, deforma el talle, hace perder la expresión del rostro, quita la elegancia, la esbeltez.

¿De qué dependen una y otra?

La flacura es imputable generalmente á un temperamento nervioso, á las fatigas en general y especialmente á las fatigas cerebrales, resultado de los trabajos intelectuales, de las preocupaciones y de una alimentación insuficiente y mal elegida.

Para engordar importa seguir el adagio latino: «Borrad la causa y el mal desaparecerá».

Seguid, pues, un tratamiento para calmar vuestros nervios. Tomad baños tibios, acostaos temprano, levantaos tarde, después de haber dormido al menos ocho ó nueve horas, y sobre todo, tratad de no preocuparos en exceso de los cuidados de la vida.

La obesidad, que hace perder las líneas y produce la fealdad, en efecto, generalmente, de una vida sedentaria, de ejercicios insuficientes, por la pereza del cuerpo y del espíritu, de la ociosidad de una vida monástica y de comodidad demasiado copiosas, manjares demasiado abundantes y ricos en alimentos grasos, feculentos y azucarados.

Así, pues, para enflaquecer, es preciso hacer movimiento, trabajar física é intelectualmente, reducir los platos demasiado numerosos y suculentos, arrancarse el sueño muy temprano después de haber dormido seis ó siete horas todo lo más y abstenerse de la siesta.

No conviene olvidar que el trabajo y el ejercicio son los más grandes enemigos de la obesidad. Los ejercicios musculares, como la marcha, los paseos cotidianos, la gimnasia, la danza, la bicicleta, la equitación son considerados como útiles. Porque, por el ejercicio lo mismo que por el trabajo, como la respiración se aumenta, las combustiones internas se hacen con mayor vigor y la grasa, quemada por oxidación, no puede ya depositarse como tejido adiposo.

Si á todo esto añadís un cambio de régimen alimenticio, siguiéndolo escrupulosamente, si os sometéis á un masaje sabio y á la sudación, no hay duda de que la fuerza, la hermosura, la elegancia y la gracia os volverán.

La sudación de resultados maravillosos, pero debe ir á la par con el masaje. No

todos los masajes devuelven las formas puras de la juventud, por el contrario, el masaje mal hecho las perjudica más bien.

El masaje debe practicarse por persona competente que se ocupe de esa especialidad y se halle en disposición de tener en cuenta la anatomía y la fisiología de cada persona y de cada parte atacada de adiposidad, pues cada caso particular requiere también cuidados particulares.

Yo no podría explicar mejor lo que expreso, que reproduciendo estas líneas debidas á un médico parisiense, que es uno de los maestros de la profesión.

«Todo tratamiento contra la obesidad debe ser precedido por un examen médico hecho por un médico amigo de la belleza de la mujer, y que se dará cuenta del estado de salud íntima de la señora que quiera enflaquecer. Si este adelgazamiento va acompañado del masaje inteligente de que acabamos de hablar, la hermosura, la elegancia y la gracia de la mujea ganarán mucho.

BARONESA LIVET.

## GACETILLAS

«De Todos Colores»

Hemos recibido el último número del simpático semanario de ese nombre, que dirige nuestro buen amigo, el artista Juan Cumplido. Trae selecto material y muy bonitas como alegóricas caricaturas. Aplaudimoslo.

En mejoría

Así ha continuado el apreciable Dr. don Salvador Gallegos al grado que pronto estará radicalmente bueno. Nos alegramos muchísimo y felicitamos por ello á su distinguida familia.

Todos los de nuestras filas

tienen á la orden las columnas de «El Combate», para atacar y defenderse de los soeces agravios que les infieran nuestros adversarios y para exponer lo que crean necesario.

El «Cuchú» y su murguilla.

«Cuchú», el célebre «Cuchú», el orador «Cuchú», lo vimos el viernes por la noche en el salón de los jimenistas con su musiquilla espeluznante, llena de estulteces, de rudeza y etc. etc., de cosillas por el estilo que pueden pasar, por ser él un hombrecillo sin estudio. Lo que sí, no nos pasa es que ayer no más fué á abrazar llorando á don Rafael, diciéndole: «por Ud. doy mi vida», y después lo vemos con su insignificante musiquilla, volgando por don Ricardo, incontinenti de haber hablado el «singular» Coto Fernández.

«El Foro».

Acusamos recibo del último número de la interesante revista de ese nombre; trae selecto material, entre este se encuentra el discurso de introducción, pronunciado por el digno amigo nuestro y colega, Lic. don Luis Cruz Meza, en la Velada que se dió en el Teatro Nacional á beneficio de los damnificados de Calabria y Sicilia.

En breve

partirán para su patria, El Salvador, las estimables señoritas Gallegos acompañadas de su virtuosa madre y de su honorable padre el Dr. Salvador Gallegos. Les deseamos feliz viaje y gratas impresiones en él.

Se trasladará á Nicaragua el señor D. Luis G. Chaparro, Cónsul de México en esta República. Va con el mismo cargo á radicarse á la «ciudad de los lagos». Gratos momentos le deseamos por aquellos panorámicos lares.

Las reuniones

de los señores Jimenistas han sido no más que bulla, bulla y todo... una bulla. Tanta bulla en «La República» y cuatro ó seis pelones son los que se reúnen de los que les pertenecen, los demás son chiquillos y chiquillas que meten una bulla fenomenal, diciendo en las ventanas «Viva». Sigán haciendo bulla con el bombo, y para hacer más bulla préstense el bombo al negro Silva, señores Jiménez. Nos dicen

que nuestro amigo el poeta Lisímaco Chavarría, piensa partir para la Habana. Ojalá nuestro buen amigo hiciera ese viaje para tomar impresiones de aque-

lla tierra en que reina la gentileza y la que las letras están en considerable altura.

Creemos

que el generoso público josefino y el de los demás lugares de la República le dará buena acogida á nuestra hoja, la que no solamente tratará de política sino de todo lo que al pie del mote, «El Combate», dice.

Duelo.

En muchos hogares de esta Capital siéntese profundamente la pérdida de seres queridos. Como que la «Pálida Enlutada» quiere dejar desolada ó cubierta de fúnebres crespones á nuestra simpática ciudad. Vayan nuestras manifestaciones de condolencia para todos aquellos hogares que por desventura hoy visiten de negro.

Mal educados.

Si señores, mal educados, son todos aquellos, ora vendedores, ora compradores que en las tiendas ó pulperías no se ponen freno, pues lo merecen. A cualquiera compradora le hacen el amorsillo. Refrénsese.

## GRANOS DE ORO

\* En la adversidad es cuando el hombre aprende lo que él es.

\* Si quieres que te hagan justicia sé justo.

\* Vale más callar cuando nos preguntan, que hablar cuando nos interrogan, y es mejor cansarse de oír que de hablar.

\* La diferencia que hay entre el corazón de un rico y el de un pobre es que el primero está lleno de temor y el segundo de esperanza.

## CHASCARRILLOS

\* ¿A qué te dedicas ahora?

—Pues hombre me gano la vida escribiendo.

—¿Escribes en los periódicos?

—No: escribo á mi padre pidiéndole dinero.

\* La señora sorprende á la doncella bebiéndose una botella de vino.

—¿Qué hace usted, grandísima borracha?—le dice

—¡Ay señora! Bebía para curarme un susto que he pasado.

—¿Cómo!

—Al romper el espejo de la sala.

\* El infame Catilina echaba en cara á Cicerón su obscuro nacimiento.

—Convengo en ello—replicó Cicerón: —pero si mi nobleza empieza en mí, en tí acaba la tuya.

## El año en la mano

«El año en la mano» para 1909, es un libro para todo el mundo, pues, además de constituir una obra amena de puro pasatiempo para las personas curiosas de carácter imaginativo, es también de real y positiva utilidad práctica, indispensable á las gentes que gustan de instrucción, gracias á los diversos conocimientos nuevos que de la humana inteligencia encierran sus páginas.

El nutrido y variado sumario que contiene «El Año en la mano» correspondiente á 1909, interesa en primer lugar á los españoles todos y también muy especialmente á los americanos que hablan la lengua castellana, los cuales hallarán en él secciones dedicadas á su patria, con exposición condensada de los hechos más notables acaecidos en diversas naciones que comprenden el antiguo suelo hispano-americano.—

VALE—C 1-00.

F  
O  
X



LA MEJOR

MAQUINA DE ESCRITURA VISIBLE

De venta en la

Librería Española

15498. IMPRENTA LINES

**ZAPATERÍA**

— DE —

**HIGINIO CARMONA****Calzado á la medida  
y al gusto del cliente.**Tengo hormas francesas, americanas y españolas  
Distintos estilos.**Franco de porte á todas partes**San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,  
N°. 50 frente á la Botica del Comercio.**DOCTOR****Federico Kriebel****Dentista Americano**

Ha comprado su despacho al Dr. Ernesto Saborío.

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRIS.)

Establecido en la casa de la sucesión  
de don Telésforo Alfaro en la Avenida  
Central, donde ofrece sus servicios al  
público de hoy en adelante.**Dr. David Quirós**Médico, Cirujano de la Real Uni-  
versidad de Turín; ha establecido  
su despacho en la

«BOTICA DE PARÍS»

HORAS DE CONSULTA: de las 10 a. m. á  
las 3 p. m., todos los días.

San José Costa - Rica, A. Central

**UN INMENSO**surtido de medias para seño-  
ras y calcetines para caba-  
lleros y niños, se encuentra  
en la tienda de don**Narciso Esquivel****Librería de segunda mano****Second Hand Book Store****José Fermín Meza****y Compañía****COMPRA Y VENTA DE TODA CLASE DE LIBROS****FRENTE AL TEATRO VIEJO Y Á LA OFICINA DE LUIS CRUZ MEZA**

APARTADO DE CORREO 212—TELÉFONO NÚMERO 116

**Lo que dice Don Rafael**Hemos establecido un "Taller de Sombrerería,"  
donde nos hacemos cargo de arreglar sombreros de  
fietro, pita y bombines y demás que componga lo con-  
cerniente al ramo, lo mismo que sombreros para seño-  
ra.—Nos ofrecemos al Comercio en la elaboración de  
toda clase de sombreros.Calle del Paso de la Vaca, 100 varas al Norte del Mercado,  
esquina opuesta al Establecimiento de Don Santos León.

PAGLIARINI Y COMPAÑIA ZÚÑIGA

**Isidro Marín Calderón**

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: detrás del Teatro Nacional,  
frente á don Cleto Conejo.**Al Público**La Empresa de Funerales LA ULTI-  
MA JOYA, acaba de recibir un Carro  
Fúnebre de tercera, que será tirado por  
dos hermosos caballos americanos. Co-  
brará con un ataúd y servicio del mis-  
mo, la suma de C. 25-00.**Marciano Acosta M.**

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: esquina opuesta al Palacio de  
Justicia.—San José C. R.**PLATERÍA DE PARÍS****Frente al Banco de Costa Rica**Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á  
satisfacción del más refinado gusto.  
Elegantes monogramas en esmalte y toda clase de  
grabados.  
Compra oro de alhajas deterioradas.**Máx Cortés Andrino**SE HACE CARGO { Judiciales  
de negocios } y comerciales**DIRECCIÓN:****frente á la 2.ª Sección de Policía**

Apartado de Correos número 38

SAN JOSÉ.—COSTA-RICA.

AMÉRICA CENTRAL

**La Sastrería**

—DE—

**Ricardo Muñoz M.**Avisa á su clientela y al públi-  
co en general, que ha recibido un  
surtido completo de casimires in-  
gleses y franceses, de los que hace  
fluxes á los precios más bajos de  
plaza.**Nicolás F. Meza**

CIRUJANO DENTISTA

Oficina: su casa habitación Cruz Roja,  
situada 175 varas al Sur del Banco de  
Costa Rica.**En la Renombrada Carnicería****—CANOSSA—**Además de tener diariamente carnes frescas de res,  
ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de sal-  
chichería de las más acreditadas fábricas italianas; y  
también fideos, frijoles, arroz, queso parmesano, aceite  
extra y muchos otros artículos conservados en lata. Ha-  
rina de maíz, molida cada semana, con molino de pie-  
dra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino  
tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado  
para enfermos; Vermouth de la casa Martini y Rossi,  
de Turín. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconsti-  
tuyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas supe-  
riores.Los precios son sin duda los más conveniente, trata-  
mos de vender ganando sobre estos últimos artículos la  
purísima comisión.Vendemos también una casa en Heredia, con solar  
grande, en la calle del Telégrafo.**ASÍ SE HACE**Después de la reforma de nuestra sucursal en la foto-  
grafía de Rudd, y por tener material nuevo y abundan-  
te, hemos rebajado los precios de todos los trabajos en  
flores que se nos encarguen, en esta sucursal y en la  
Jardinería Artística en Cuesta de Moras**Anderson & Co.****Aviso importante****BERTHEAU & Co.**

Hace saber que tiene gran existencia de

**Zapatos para señoras y niños**traídos expresamente de Europa y Esta-  
dos Unidos, los cuales se realizarán á  
precios muy baratos.También vende pieles de búfalo para  
capotas de coches y máquinas de Singer  
de las máquinas de coser.**Visítese á Bertheau & Co.****Tobías Gutiérrez V.**

—ABOGADO Y NOTARIO—

Tiene su oficina frente á las Alcaldías  
y Juzgados. San José, Costa Rica.**ANIBAL SANTOS**

—ABOGADO Y NOTARIO—

Despacha en Alajuela los domingos y  
lunes y el resto de la semana en San José.**HOTEL ESPAÑOL**Situado en uno de los lugares más céntricos  
de la capital, frente al Mercado.Servicio esmerado, aseo, exquisita mesa y pre-  
cios módicos.